

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, miércoles 12 de Junio 1901.

N.º 5.987

SECCION POLITICA

Un complot imaginario

Son tan verdaderamente inhumanos los procedimientos «liberales», que con tanta ligereza pone en práctica este desdichado Gobierno de Sagasta, que nos creemos en el deber, á fin de evitar nuevas víctimas, de aclarar el origen, si nuestras apreciaciones no están equivocadas, del absurdo rumor que de Tarragona se propagó á esa, respecto á un supuesto complot libertario.

Las declaraciones que hacemos en nombre del Comité republicano español de Cette, el cual no tiene absolutamente, ni de cerca ni de lejos, ninguna clase de relación con ningún grupo libertario, tienen por objeto el de restablecer la verdad y explicar el fundamento á que se refiere el telegrama remitido por un señor desde esa, el 29 del mes pasado, al periódico «El País» de Madrid, el cual dice:

«Reina gran indignación entre los libertarios que fueron detenidos á consecuencia de los últimos sucesos, y que hoy se hallan en libertad, porque creen que la denuncia que, según rumores, ha enviado al Gobierno el Gobernador de Tarragona relativa á un supuesto complot que tenía que estallar en combinación con los libertarios de Barcelona, obedece al deseo de volverlos á encarcelar.

«Los libertarios hacen protestas de no conspirar, y dicen que únicamente desean que se les deje vivir tranquilos.»

En nuestra opinión, la denuncia del gobernador civil de Tarragona se funda en un telegrama que recibió de este cónsul de Cette, D. Santiago Alonso Cordero. Es probable que el gobernador, por «trop de zèle, hinchara el perro» todo lo que le convino, pero el que hizo una plancha enorme y trató al mismo tiempo de vengarse, fué este cónsul.

Explicaremos sucintamente lo sucedido. Hace unos diez meses que «Progreso» de Madrid publicó dos remitidos de Cette, referentes á la mala manera con que eran recibidos en el Consulado los desgraciados que en demanda de socorro allí acudían, artículos que llevaban el siguiente epígrafe: «Un cordero hiena».

El cónsul supuso, no sabemos si con razón ó sin ella, que el autor era Cardenal, que vivía ó vive en Cette, ganándose muy difícilmente la vida guardando vinos.

Quejóse el cónsul de aquellos remitidos al comisario central de policía de esta; se llamó á Cardenal, negó éste que fuera el autor y aquí concluyó el incidente.

Pasados estos 10 meses, cuando ya nadie se acordaba de ello, y encontrándose, hace pocos días, Cardenal enfermo, sin trabajo y sin dinero, fué al consulado para pedir al Sr. Alonso Cordero un pasaje gratis de indigente para Barcelona. El cónsul le recibió afablemente, le dijo que tenía derecho á ello, y no habiendo vapor para esa, le proporcionó billete para el vapor «Amalia», que salía para Tarragona.

No sabemos por qué motivo Cardenal no se embarcó. El caso fué «providencial». Tan pronto supuso el cónsul que el «Amalia» había salido, telegrafió al gobernador civil de Tarragona.

Ignoramos en qué términos fué extendido el telegrama, pero dícese que trataba á Cardenal de anarquista, que recomendaba se le vigilara y que se dirigía á Barcelona.

Todo esto puede ser cierto, y como el gobernador de Tarragona ignoraba la venganza que el cónsul quería tomarse de Cardenal, vió un tremendo complot en lo que, probablemente, no había más que un acto de mal género.

En nuestra opinión, lo que pretendía el cónsul era que por de pronto se encarcelara á Cardenal, aunque más tarde, seguidos los trámites de averiguación, quedara, como no podía menos, en libertad.

De lo expuesto resulta, que una ligereza cometida por un funcionario público, podía llevar á la cárcel á una infinidad de padres de familia.

Mucho nos tememos que casi todos los complots anunciados tengan un origen imaginario como el de que se trata.

Para terminar, debemos decir que cansada la colonia española de las excentricidades del cónsul, ha pedido su traslado al Gobierno, lo ha conseguido, y ha sido nombrado el Sr. Alonso Cordero para Roma, y para donde va á marchar.

¡La del humo!

PEDRO PI Y SUÑER.

Cette 4 de junio de 1901.

(«La Publicidad».)

SECCION DE NOTICIAS

La guerra anglo-boer

Telegrafian de Aliwal-North que la columna inglesa fuerte de dos mil hombres que manda el general White, al dirigirse en socorro de Jamestown, se encontró en el desfiladero de Maccabes al comando de Krutzinger que salía de aquella villa después de saquearla, dispersándolo después de un reñido combate, en el que tuvieron los boers 5 prisioneros, perdiendo además 30 caballos, buen número de cabras de ganado, fusiles, municiones y todo el botín ganado en Jamestown.

No habla el telegrama de las bajas que tuvieron los ingleses, pero sí de las del enemigo que consistieron en dos muertos.

Como comprenderán nuestros lectores, tendremos ahora durante algunos días telegramas optimistas para los ingleses como el que antecede, pues Kitchener hará cuanto pueda por levantar, aunque sea con partes que después resultarán falsos, el espíritu del pueblo inglés, muy decalido desde que se ha enterado de los desastres imperiales de Vlakfontein y otros que se les habían ocultado hasta que no hubo más remedio que confesarlos.

El War Office ha publicado una relación de los daños causados durante el año 1900 por los boers en los ferrocarriles del Africa del Sur.

Durante aquel periodo hicieron volar los federales por medio de la dinamita y otros explosivos, 49 puentes en la línea férrea del Oeste, importando los daños unos cien mil pesos fuertes. En las demás líneas el daño causado fué de más del doble de aquella cantidad.

Como prueba de lo grave que es la invasión de la Colonia del Cabo por los boers, ha tenido que mandar allí lord Kitchener un refuerzo de muchos miles de soldados y ponerlos al mando del bravo general French, el único caudillo que vale algo entre los de aquel ejército imperial.

Para dirigir las fuerzas boers invasoras ha designado el generalísimo Botha al insigne Dewet.

De Amsterdam niegan que se trate de negociaciones de paz entre boers é ingleses, y añaden que la presencia del secretario de lord Kitchener y del general Smits en Standerton no tiene otro objeto que un arreglo respecto á las ambulancias de los dos ejércitos combatientes.

Algo de la Coruña

De Coruña dicen que al desembarcar los pasajeros de un vapor que llegó procedente de América, éstos se confundieron, según parece, con algunos manifestantes, y la Guardia civil, sin haberlo advertido, dió una terrible carga. Los pasajeros defendieron su vida disparando sus revólvers, y de la refriega resultaron tres muertos y unos treinta heridos, entre los cuales se cuentan señoras y niños. Entre los muertos figura un guardia civil. La opinión está indignada por este hecho.

Esta noticia ha sido muy comentada y celebrada en Frajana, porque lo que dicen aquellos salvajes: ¡Ya hay quien nos gane!

¡Y luego hablarán en Europa de lo brutos que somos!

Se están poniendo las cosas de un modo que hay para echar á correr así que se vea á la policía y á la Guardia civil.

Así solo gobernaba el célebre Teodoros, rey de Abisinia.

Y tuvieron que intervenir para pararle los pies.

El sainete de Valladolid

Tras la tragedia de la Coruña, el sainete de Valladolid. No está mal fin de fiesta.

Tragicómico es lo sucedido en la Diputación provincial vallisoletana, toda una tragedia para reir. Un presidente de edad, el característico, el buen viejo ó el noble anciano de rigor que defiende, la voz cascada, temblonas las manos, la doncella atropellada, la virtud escarnecida, el gobernador que acude con gente armada; D. Germán al paño, coro de compromisarios; notarios que dan fe y misérrimas que quitan toda esperanza.

La escena culminante del sainete fué en un pasillo de la Diputación. Personajes: el gobernador del rey (Bahamonde), y el cacique del diablo (Gamazo).

Farmacia del Dr. Casasa

Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,
EN BARCELONA
 Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas: puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
 Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
 Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
 Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarró, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Sain-Servant del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
 Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.
 Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Gran Baratura en Pañería

Se ha abierto al público un gran surtido de lanillas de todas clases para la temporada de verano á precios sumamente baratísimos.

Mahoneses; verlo para creerlo.

Ojo, no equivocarse, Calle Nueva, n.º 17.

PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la
FABRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10
 Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
 Superior : » » extra » con un poco color.
 Primera : » Sémola y demás materiales superiores.
 Fideos : amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón, pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de S. Francisco, 5, Barcelona
 (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de **Ptas. 955.921,720'18**, así como los 5187 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de **Pesetas 6.977,797'95**.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Deyá 7, Mahón

CAJA DE AHORROS Y PRÉSTAMOS de la calle del Castillo

Esta Sociedad presta sobre alhajas de oro y plata, brillantes, diamantes, perlas, etc., á los siguientes tipos:

Préstamos desde 100 ptas. 5³/₄ por 100 al año.
 desde 500 > 5¹/₂ por 100 id.

Grandes cantidades á interés convencional hasta 5 por 100.

Única casa que da dinero mas barato

Castillo 26—Castillo 26

Se compran alhajas antiguas y modernas.

Cambios de moneda á tipos corrientes.

Horas de despacho permanente de 8 mañana á 2 tarde.

CASTILLO 26.

FACILIDADES EN EL PAGO.

Subasta voluntaria

El día 19 del corriente á las once de la mañana se venderá en pública subasta en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons (Rosario 18) la casa núm. 19 de la calle del Bastión de esta ciudad, bajo el tipo de 8.500 pesetas.

Se vende á precio de fábrica

Un magnífico piano de manilla, de excelentes voces, propio para establecimientos, casas de campo y para dar bailes.

Informes, calle del Castillo, 27, Mahón.

BOTE PARA VENDER

INFORMARAN

Plaza de la Miranda núm. 4



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

B. Fabregues, impresor, Nueva, 25.